

## Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

El tema principal de las conversaciones es hoy lo que según en rumores resulta en el presupuesto de Marina:

En primer lugar, examinando ahora bien las cosas, se encuentra según parece que falta consignación para los excedentes, importando lo que corresponde abonarles, dos millones de pesetas.

Pero no es esta sola la falta que ahora se nota, sino que también ha dejado de consignarse crédito para satisfacer los gastos que ocasiona la construcción de buques en los arsenales del Estado, y para coronamiento de todo, se encuentra ahora el presupuesto del citado departamento con que el ministerio de Hacienda le carga los tres millones de pesetas que ha importado el giro para pagar en el extranjero los buques de la escuadra últimamente construidos.

Tales resultados al ser conocidos no hay que decir lo que habrán hecho hablar, mucho más en éstos días en que no se anda sobrado de temas, dejando a parte que este reviste sin ninguna duda, verdadera importancia, por cuanto desorganiza por completo los planes que con relación al presupuesto de marina se habían hecho.

Vaya hay algo más aún. Según ha insinuado algún periódico, el consejo técnico de marina había aprobado y se mandaron luego construir en el extranjero, seis cañones de 28 centímetros para el artillado de los seis cruceros que se construyen en el Ferrol, la Carraca y Cartagena, habiéndose abonado ya, según dichos periodicos, el importe de los citados cañones, que según parece es de 700.000 pesetas.

En este estado las cosas, nos encontramos ahora con que los cruceros no pueden admitir tal armamento, lo que obliga á que se construyan otros cañones de 24 centímetros.

Con la idea de aprovechar dos de los seis cañones construidos, parece que se ha oficiado á la casa Vea-Murguía para que en un acorazado de 5.000 toneladas que se está construyendo admita los tantas veces repetidos cañones, contestando dicha casa que tiene contratadas ya con otra inglesa las piezas para dicho buque y que aquélla pide como compensación de los perjuicios que la rescisión del contrato le ocasiona, que se le conceda la construcción de las seis nuevas piezas de á 24 que se necesitan.

Esta última parte de la cuestión, acerca de la cual pregunta uno de dichos periódicos si perderemos las 700.000 pesetas que los cañones inservibles importan, ha sido la más comentada en los círculos, no faltando hoy en ellos ministeriales que, después de haber adquirido probablemente los oportunos informes, aseguraban que fué el general Beranger quien dispuso que fuesen de á 28 y no de á 24 centímetros los cañones que se dispusieron para los tres cruceros en construcción.

El asunto, como se comprende, no está del todo claro; quedan por saber sus pormenores y no es posible en el primer momento hacerse un juicio claro y exacto del asunto; pero ya desde ahora puede asegurarse que, á juzgar por el aspecto en que se presenta es de los que prometen dar juego y alimentar las conversaciones de los círculos políticos abundantemente.

Hablando de estos asuntos y relacionándolos con la cuestión de las economías, se recordaba esta tarde que el ex ministro de Marina Sr. Cervera, de quien se dijo que al abandonar la cartera había manifestado deseos de mandar barcos, ha sido nombrado jefe de la sección de Marina de Londres, cuyo cargo tiene asignadas 25 000 pesetas de gratificación.

Hay gran expectación por saber lo que habrá ocurrido en Vitoria al pasar por allí el ministro de la Guerra. Se supone que nada ocurrirá porque las tropas estarán formadas en la estación y sus inmediaciones y la ciudad está declarada en estado de guerra; pero no obstante esto, la curiosidad es grande. A la hora en que escribo esto no se tienen noticias sobre el particular.

Habíase dicho esta tarde que el ministro de la gobernación salía hoy de Panticosa para Madrid y que estando ya los ministros, excepto el de jornada, en esta capital, se celebraría un consejo mañana por la

tarde, atribuyéndole gran importancia política. No me cabe duda de que la tendrá y mucha cuando se celebre, porque ni es seguro que llegue D. Venancio mañana, ni caso de que viniera sería cosa de celebrar consejo á rajatablas. Verdad es que el asunto en que se va á ocupar el consejo lo merece, pues de ese consejo dependerá quizá la vida de algunos ministros y quizá, quizá la suerte de todo el gobierno.

Si se adoptan temperamentos enérgicos para lo de las capitánias, peligrará el orden público y si se cede y triunfan Vitoria y Coruña, y Valladolid entonces el gobierno será un gobierno sin prestigio ni autoridad.

Es posible que hasta el lunes no se celebre consejo.

En Coruña siguen los ánimos excitados. Anoche salieron de Madrid varios telegramas á Coruña aconsejando calma y prudencia porque estaba garantido el octavo cuerpo, pero los coruñeses habránse dicho: cuando se cree lo crearemos.—El Corresponsal.

Madrid 10 de Agosto de 1893.

## NOTICIAS

### De la Capital

A pesar de la notable molestia que produce ayer el calor, y de hallarse en las casas de campo ó de recreo sobre un tercio de los habitantes del interior de esta ciudad, asistió muchísima concurrencia á los oficios divinos celebrados en esta Santa Iglesia, conmemorando la gloriosa Asunción de la Virgen Santísima á los cielos.

Es tan urgente el sol desde hace algunos meses que no solo ha hecho adelantar en algunas semanas la madurez de los frutos, el de la viña inclusive, si no que ha agostado un infinito número de plantas en los jardines, aun en aquellos que son objeto de especial y solícito cuidado.

El de la calle de Palacio, por más que esté incluido en este último número, ha experimentado como todos esta misma afección, pues se ven casi muertas muchas plantas que antes se veían verdes y lozanas.

En la velada musical que se celebró la noche del domingo último en el punto llamado la Roqueta del Molinar, dijimos equivocadamente que tomaron parte en ella los conocidos cantantes Profens y Ordinas, cuando en realidad lo fueron el primero y Vázquez en unión de los inteligentes músicos Segura y Roig, siendo todos ellos aplaudidos.

Además del nuevo nombramiento del primer Inspector de Orden público de esta provincia, que se ha recibido ya, ha sido recibida la orden por la cual es trasladado á Badajoz el segundo D. Luis Ortega, á quien sustituye D. Angel Español Noges procedente de la clase de sargentos que desempeña igual cargo en Lérida.

El movimiento de vapores que tuvo efecto ayer en nuestro puerto consistió en la llegada del *Isteño* á las 7 de la mañana, procedente de Barcelona, con el correo (expedición no oficial) y carga general.

Por la tarde á las 5 salía para el mismo punto del *Lulio*, con la correspondencia, (expedición oficial) carga y 44 pasajeros.

A las 7 de la misma, entrada del *Michelle* de la matrícula de Santander procedente de Ibiza, con cargamento de sal en grano y otros efectos.

Por la escasa concurrencia que hubo anoche en el paseo del Borne, podía fácilmente colegirse el número de familias de esta ciudad que están ausentes; unas veraneando en sus posesiones, quintas ó casas de recreo, otras por asistir á las fiestas que tenían efecto en varios pueblos, tales como Pollense, Alaró y otros.

Decididamente va tomando carta de naturaleza entre nuestros conciudadanos, la fiebre del veraneo que tantos perjuicios causa á la salud, al reposo y al bolsillo de los madrileños y acaso á otros habitantes de la península española.

El domingo por la noche, por disposición de sus padres, fueron encerradas en el asilo de las arrepenidas de la Piedad, dos muchachas que abrigaban el designio de andar por caminos extraviados.

Ayer por la mañana en el vapor *Isteño* regresó á esta ciudad el general Weyler.

Esta mañana deberán presentarse en la Alcaldía de esta ciudad dos hombres que ayer á las 8 de la mañana tuvieron acalorada disputa en la calle de España, causando alboroto.

Un guardia municipal los contuvo é impidió que el altercado pasase á vías de hecho.

A la hora en que escribimos estas líneas no han sido halladas aún las alhajas y dineros robados en la casa de la calle de las Monjas, suceso del cual dimos oportuna cuenta á nuestros lectores, á pesar de que se tiene detenido un sujeto en quien recaen sospechas de ser el autor del robo.

Han sido terminadas las esculturas del zócalo, que es de piedra viva del país, del edificio-palacio de la Diputación provincial.

Esta mañana han empezado las obras para unir el Tranvía de Portopí con la parte que viene por encima del puente de la Riera.

Frente al Club de Regatas se verificaba el trasebordo de viajeros.

El vaporcito *Cabrera* durante toda la tarde de ayer estuvo navegando por dentro del ante-puerto bordeando la costa del Corp Marí, el Terreno y S' Aygo dolsa, llevando á bordo una multitud de personas de las que veranean en Portopí, entre ellas muchas señoras.

Bonito y distraído viaje de recreo que podría repetirse amenudo y tendría muchos parroquianos.

Ayer á cosa de las tres de la madrugada unos cuantos mocosillos de trece á catorce años, tan jóvenes y ya trasnochadores, en la calle del Vivero del Hostalet den Cayellas, tuvieron la ocurrencia de destrozár algunos de los adornos que había, con motivo de la fiesta que se verificó, rompiendo banderas y festones y llevándose un farol.

Un agente de vigilancia les metió mano y después de un sermoneo en regla los obligó á indemnizar del peculio que llevaban, el daño que habían causado.

Ayer tarde salió para Barcelona en el vapor *Lulio*, el Archiduque de Austria Luis Salvador.

Anteayer desapareció de su casa, que la tiene en esta ciudad, una agraciada muchacha, marchándose no se sabe á donde, en compañía de su novio.

Anoche no se tenía todavía noticia de su paradero.

El baile de boleros que tuvo efecto anteayer en el sitio denominado *Las Troñeras*, en el Molinar, atrajo numerosa concurrencia, á pesar del escaso personal de que contaba la cuadrilla de baile compuesta de boleras al estilo del país.

Anoche se verificó otro en la explanada de Can Perantoni, logrando el mismo resultado.

Anoche, pasaban las doce, en la calle de San Agustín el sereno del barrio hubo de acudir en auxilio de la tranquilidad de aquellos vecinos, interrumpida y turbada por los gritos, voces y alaridos que daban dos hombres algo acalorados, manteniendo un altercado de primera fuerza.

A la energía del expresado funcionario se debió el que se restableciese el silencio.

Es idea digna de aplauso y de imitación la que ha tenido el dueño de la tienda de carnes que hay á la entrada de la calle de S. Jaime, poniendo en el portal de entrada dos puertas de rejilla que se cierran automáticamente, y por cuyo medio se impide que penetren las moscas en la mencionada tienda.

Los perjuicios y daños que causan á la salud las moscas, no son apreciados por el vulgo, toda vez que no conoce los resultados de su labor insidiosa; pero será oportuno decir que el mal más inocente que causan aquellos animales es el asco y la repugnancia que producen en las personas de estómago medianamente delicado.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Otra manifestación

Madrid 14 á las 8'5 n.

En Bilbao se ha organizado una importante manifestación por los obreros de los

astilleros, en número de 2.000, visitando al Gobernador para suplicarle no sea llevado al Ferrol el crucero en construcción *Infanta María Teresa*. Dicha autoridad ha prometido hacer cuantas gestiones le sean permitidas para que se cumplan los deseos de los manifestantes, retirándose éstos tranquilos ante las promesas de la autoridad.

### Lo que se dice

Madrid 14 á las 8'15 n.

Un caracterizado conservador ha dicho que su partido no ambiciona el poder, pues es indispensable que los fusionistas lo ocupen dos años.

Otros políticos afirman que es indudable que la reunión de los conservadores en Biarritz, por más que se diga será una fiesta de familia, tendrá verdadera importancia política, siendo esto preludio de próximos acontecimientos á causa de lo quebrantado que se halla la actual situación.

Es probable que el Sr. Castelar marche á Suiza y Alemania.

Se anuncia el viaje del Sr. Cánovas á la Bourboule y á Paris.

### Rumores desmentidos

Madrid 14 á las 8'30 n.

El Sr. Canalejas niega rotundamente que haya autorizado á nadie para efectuar trabajo alguno á favor de la organización de un tercer partido.

Así lo ha manifestado al Sr. Sagasta.

### Desgracias

Madrid 14 á las 10 n.

El tren mixto que desde Valencia se dirige á Madrid, al llegar á la estación de Aranjuez, la máquina atravesó el límite del andén, resultando 7 heridos contusos leves. Después de asistidos convenientemente los heridos, continuó el tren su interrumpida marcha, llegando con dos horas de retraso sin necesidad de auxilio.

### Nuevo impuesto

Madrid 14 á las 10'10 n.

La *Gaceta* del día de hoy publica el nuevo Reglamento de administración y cobranza del impuesto sobre carruajes de lujo.

### Una detención

Madrid 14 á las 10'20 n.

Ha parecido la joven fugada de su domicilio, hija, según se dice, del conocido comerciante D. Carlos Prats. La encontraron en casa de su tío. Su padre ha dispuesto su ingreso en un colegio de arrepenidas.

### Del Extranjero

Madrid 15 á la 1 m.

En el Lazareto de Sevimarne (New-York) han ocurrido algunos casos coléricos.

En los Estados Unidos se han incendiado 200 casas, siendo las pérdidas sufridas de muchísima consideración.

En Chicago han ocurrido otros incendios, teniendo que lamentar desgracias personales.

### Billetes de Cuba

Madrid 15 á la 1'10 m.

Se asegura que se ha firmado el convenio oportuno para la operación de billetes hipotecarios de Cuba que se había anunciado.

El tipo de emisión ha producido fuertes censuras en los círculos financieros.

### Crisis

Madrid 15 á la 1'20 m.

En los círculos políticos se insiste en la creencia de una próxima crisis. Dícese que se planteará tan luego como se presente el decreto de las Capitánias generales, que está resuelto á publicar el general Lopez Dominguez, apesar de la oposición de algunos de sus compañeros de Gabinete.

### La salud pública

Madrid 15 á las 7'55 t.

En Sevilla ha cundido general alarma á consecuencia de haberse presentado cinco casos de enterocolitis originados por haber comido los pacientes un gazpacho hecho con vinagre artificial.

El calor es insuportable. El termómetro señala 40 grados.

### Ansiedad justificada

Madrid 15 á las 8 n.

La intranquilidad política es general. Los mismos ministeriales muestran vi-

